## 挾間の大狗拍子 はさま てんぐびょうし

豊前市の挟間という村のお話でな、天狗さんが出てくるんじゃよ。

「てんて はさま はら はない てんて

昔 々の挟間の村は、米作りや野さい作りがさかんな村であったそうじゃ。 村人たちもそりゃよう

そんなおだやかな村にこまったことが起きたんじゃ。 の山にかくるるまで一生けんめいにはたらいておった。ところが、やま はたらきよったもんじゃ。日の出とともに田畑に出かけ、日が西

うな。 ようにわか者の家に行き身の回りのお世話をしてあげていたそ わか者の父ちゃんや母ちゃん、じいちゃんまでが同じ病にかかっ なかなかなおらんで日に日に弱っていったそうな。それどころか、 てしもうた。。となり近所の人たちもそれはそれは心配し、毎日の ある年の冬のことじゃった。病にかかったわか者がおってな、

中には死んでしまう人もでるしまつ。 者の家をたずねた近所の人たちが次から次へと同じ病にかかり、 村の長はそんな村人の様子に心をいため、はやり病を止めるに ところが、それがもとで大へんなことになっての。 何ねん わか



はどうすればよいかと、毎日毎日なやみつづけたそうな。そして、食うものも食わず、求菩提の権現

様に一心においのりしたそうじゃ。

権現様、 どうか、はやり病から村人を助けてくだされ。村からはやり病をなくしてくだされ。」

۲

そこには権現様が立っておられ、美しいお声が聞こえてきたそうじゃ。 こうしていのりつづけていたまん月の夜のことだった。村の長の目の前に、七色の光がかがやいた。

おまえのきがんしていることはよくわかった。その昔、鞍馬山でもよおしたという田楽をするがよ い。同じように求菩提の天狗をまねけば、ねがいはとどけられ病はかならずやなおるであろう。」

の時、とつぜん村に風がふき、なんと求菩提山の天を一生けんめいにいのりつづけていたんじゃ。とそ、一心にまう村人のすがたを見ながら、村の長はと。一心にまう村人のすがたを見ながら、村の長は村の長はさっそく村人を集め田楽を夜通しもよおった。

狗があらわれたではないか。そして、

「この舞を、

らせ、疾病、火災の難をのぞき、天下泰平、五穀豊穣

末代まで行えば、干ばつの時に雨をふ



がかなうであろう。」

と言い残し去って行ったそうじゃ。

うれしくてたまらんじゃった。ふしぎなこともあるもんじゃなぁ。 こんなことがあって、元気になっ するとどうじゃ、あんなに苦しんでいたわか者や村人は次々と元気になった。それを見た村の長も

た村人は、いぜんにもまして農作業にはげんだそうな。

時代とともにこん天狗拍子もまうことが少なくなり、今では年配じたい の人しかおぼえていないんじゃと。何ともさびしいこっちゃ。 子五人が古老の作ったわらじ、きゃはんすがたで踊る。さいごに、やおら、まき物を取り出し、天空にできる。 うちわで風をあおぎながらおどる天狗拍子がまわれるようになったんじゃ。 わか者のまわりには 男の に向かってさい文を読み上げ、雨ごいをしたんじゃと。じゃが、 その後、挟間では、干ばつになると、わか者たちが山ぶしすがたの白しょうぞくに身をかため、大

弟子入りして修行をつんだ時、農民の舞楽である田楽を大変好んだそうででしょ。 しゅぎょう のうきん ぶがく でんがく たいくんこの時代のころから伝わっています。かつて牛若丸が鞍馬山に登り、お坊さんに時代の されていまず。 笛、チャンカラを使って拍子をとったといわれ、これが天狗拍子の起源と塗え 一心不乱に祈願すれば雨がふるという、天狗拍子の舞は歴史が古く、平安いっしんぶらん きがん

(米村祥子)

